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作为世界第二大经济体，从某种程
度上说，中国不差钱，但北京提出盛会
简办的模式，有望给其他奥运城市提供
借鉴。

北京冬奥申委财务及市场开发部
副部长周星介绍，在冬奥会15.6亿美元
的赛事运营编制预算中，政府补贴占
6%，为9400万美元；国际奥委会给予
资金3.38亿美元；其他费用将来自赞助
商、门票、品牌授权等。而在 15.1亿美
元的场馆投资中，企业和社会投资占比
达65%，3个奥运村建设全部由企业出
资。

周星表示，2008年奥运会给北京
留下大量场馆遗产，规划的 12个竞赛
和非竞赛场馆中，有11个可使用或只需
改建，大量减少了基础设施建设支出；
用“以租代购”的形式，减少购买设备器
材的费用，降低了30%的购买成本和仓
储成本。

为此，国际奥委会对北京的预算报
告评价为“科学、合理、务实、可信”。

北京冬奥申委工程规划技术部规
划设施处处长桂琳表示，按照规划，唯
一一座新建场馆是奥林匹克森林公园
附近的国家速滑馆，占地约 10公顷的
场馆还可用于冰球和冰壶比赛。在冬
奥会结束后，这里还可像“水立方”等场
馆一样，作为全年365天不间断运营的
冰上场馆对外开放经营。而开闭幕式
的会场则选择了北京奥运标志性场馆

“鸟巢”。
桂琳表示，对于场馆，优先考虑的

是赛后利用问题。如延庆的雪橇雪车
比赛场地，比赛要求它在前段坡度急、
弯度小，便于迅速提速，而在后半段要
坡度缓、弯度大，利于平缓减速，因此目
前规划在这个赛道进入缓坡处设计赛
后利用的端口，赛后也能让百姓安全地
体验雪车、雪橇的乐趣。

除此之外，北京、张家口联合申办
带来的场馆分散问题反而成了赛后可
持续发展的优势。北京冬奥申委宣传
部部长王惠认为，有的国家场馆集中在
一起，冬奥会一结束，可能就结束了，但
是中国举办一届冬奥会后，相对分散的
场馆可以让更多年轻人参与冰雪运
动。 （据新华社8月5日电）

探索可持续的
节约办会模式

冬奥要来了，
将给我们带来什么？

距离2022年冬奥会举办还有不到7年时间，但“冬奥效应”已经在中国开始显现，无论是主办地的基础
设施建设、城市公共设施发展，还是大气治理等方面的协同共治，冬奥会将不仅给中国带来一份惠及三亿人
的冰雪运动“大礼包”，还将给正在推进的京津冀协同发展提供重要的突破点和破题机会。在冬奥会惠及中
国的同时，中国也在探索一条节约办会可持续发展的道路，反哺国际奥林匹克运动。

36岁的崇礼人王利琴从小在距离
崇礼县城30里外的农村长大，2002年
来到北京工作，2008年北京奥运会后，
孩子开始上学，王利琴又从北京搬回崇
礼生活。

王利琴盼着奥运会再一次来到自
己身边，“崇礼是曾经的全国贫困县，滑
雪让人们看到希望，经济得到发展，日
子慢慢好起来了，这对我们这样的普通
老百姓而言太珍贵了”。

借助申办冬奥会的契机，去年崇礼
已经摘掉了贫困县的帽子。现在在社
区工作的王利琴见证了家乡县城的变
化。3年前，这里大多数是平房，“现在
房子比以前多了，平房都变成了楼房，
雪场迎来了越来越多的游客，各方面建
设都好起来了”。

张家口市委副书记、市政府党组
书记马宇骏说，京张申冬奥成功，对张
家口市来说是百年一遇、千载难逢的
好机会。申冬奥成功，绝不仅仅是举
办一届奥运会。对于张家口，意味着
大量基础设施建设，张家口的面貌将
焕然一新。

京津冀协同发展是中央提出的一
项重大区域经济发展战略。专家指出，
冬奥会对推进京津冀地区经济社会协
同发展，综合治理华北地区大气污染，
改善生态环境有重要意义。

北京冬奥申委张家口运行中心常
务副主任张春生认为，在申办冬奥会的
过程中，北京和张家口两地始终将改善
生态、治理大气污染等民生工程放在重
要位置，让百姓长期受益。一张“环保

路线图”已悄然铺开，未来将紧紧围绕
“统一规划、严格执法、联合管理、改革
创新”的思路展开工作。

北京冬奥申委主席、北京市市长王
安顺介绍说：“2013年，北京实施为期
五年的清洁空气行动计划，投入 1300
亿美元，对汽车排放、燃煤排放等影响
空气质量的因素，采取84项具体措施，
收到明显效果。”

为保护环境，崇礼过去依赖的矿业
企业纷纷关停，旅游成为崇礼的立县之
本。西湾子镇黄土嘴村村民刘春枝说：

“靠农家乐，我一年收入 10万元左右。
过去是冬天滑雪的人多，现在夏天来避
暑的人也特别多。我儿子在雪场当教
练，一个雪季收入就有4万多元，我相
信我家的日子会越过越红火！”

A 冬奥将至 崇礼摘掉贫困县“帽子”

北京和张家口联合申奥提出了“三
亿人参与冰雪运动”的愿景，让更多人
参与到冰雪运动中，对高水平竞技和全
民健身都将起到促进作用。

31岁的北京人李继超是一名资深
单板玩家，他18岁才接触滑雪，而国外
孩子都是三五岁开始玩滑雪，练到十几
岁已经开始参加比赛了。但这两年，他
看到滑雪的小朋友越来越多。他认为，
7年时间很难出现成绩的巨大飞跃，但
会带动大众滑雪人群逐渐向低龄化发
展，“也许再过20年，中国的冰雪项目
就能跻身世界前列”。

2012年7月，曾在全国高山滑雪赛
事中4年摘得9枚金牌的郝世花，在崇
礼县成立了郝世花滑雪学校（后改名为

郝世花滑雪培训中心），这是我国第一
家私人职业滑雪学校。

郝世花说，滑雪学校是滑雪产业链
上重要的组成部分，她的学校填补了市
场空白。到目前，近3000名滑雪爱好
者在这里接受了专业授课；近500名从
业人员通过培训考核，获得了国家滑雪
指导员职业证书。

据了解，目前张家口赛区已建成了
5家设施完备的大型滑雪场。按照国
际赛事标准，已建成高、中、初级雪道
82条69公里，各类索道和魔毯24条23
公里，总运力达到每小时 4 万人次。
2014-2015年雪季以来，崇礼共接待游
客167万人次，同比增长17.4%。

北京一家户外用品公司的总经

理张绍波认为，赢得冬奥会的举办
权，对国内冰雪运动是里程碑式的事
件。“从国外最近 30 年的数据来看，
美国、日本这些国家的冰雪运动人
群，正是在冬奥会的契机下实现了短
时间内数倍数十倍的增长，中国是世
界上人口最多的国家，冬奥会将会让
冰雪运动的普及进程大大加快，冰雪
领域的消费会大大增加，这是很好的
商机。”

崇礼县西湾子小学校长李金福说，
目前，学校会滑雪的孩子不足四分之
一，他们都是家庭条件不错或家里有人
在雪场工作的孩子。如今申冬奥成功
了，“要在学生中普及滑雪，最好能给学
生们办个优惠卡”。

B 一份惠及三亿人的冰雪运动“大礼包”

C


